



Documentos

Información comparativa

Noticias

Reportaje de la semana

Artículo de la semana

Libro de la semana

Entrevista de la semana

Cinepropuesta

## DÍA MUNDIAL DE LAS CIUDADES

31 DE OCTUBRE



“CONCENTRÉMONOS EN LA INNOVACIÓN A FIN DE ASEGURAR UNA VIDA MEJOR A LAS GENERACIONES FUTURAS Y TRAZAR EL RUMBO HACIA EL DESARROLLO URBANO SOSTENIBLE E INCLUSIVO EN BENEFICIO DE TODOS.”

ANTONIO GUTERRES  
SECRETARIO GENERAL NACIONES UNIDAS  
2019

<https://www.un.org/es/events/citiesday/messages.shtml>

## DÍA MUNDIAL DEL PATRIMONIO AUDIOVISUAL

27 DE OCTUBRE



“NUESTRAS HISTORIAS COLECTIVAS A MENUDO SE CAPTURAN EN FORMATOS DE PELÍCULA, VIDEO, AUDIO O DIGITAL Y, A TRAVÉS DE ELLAS, PODEMOS A APRENDER SOBRE EL PASADO Y COMPARTIR NUESTRAS PROPIAS HISTORIAS CON LAS GENERACIONES FUTURAS.”

NACIONES UNIDAS  
2019

<https://www.un.org/es/events/audiovisualday/index.shtml>



## Documentos

### UNFPA

#### CIUDADES SOSTENIBLES EN MÉXICO: UNA PROPUESTA CONCEPTUAL Y OPERATIVA

Las ciudades exitosas progresan, mejoran sus finanzas, generan oportunidades de desarrollo para todos, abren ventanas de negocios y se ocupan de sus habitantes más vulnerables. Todo esto está generando un nuevo paradigma que destaca los beneficios de la urbanización y prende alarmas sobre sus importantes riesgos. A diferencia de los 80', ahora la pregunta no es cómo frenar la urbanización, sino cómo aprovechar las oportunidades diversas que ofrece minimizando sus contingencias. Cómo lograr ciudades eficientes, justas y responsables en la gestión del medioambiente. Es decir: cómo lograr ciudades sostenibles.

[https://mexico.unfpa.org/sites/default/files/ub-pdf/Ciudades\\_sostenibles\\_Mex\\_esp.pdf](https://mexico.unfpa.org/sites/default/files/ub-pdf/Ciudades_sostenibles_Mex_esp.pdf)

### ONU HÁBITAT

#### NUEVA AGENDA URBANA: HÁBITAT III

En esta era en la que vivimos un crecimiento sin precedentes de la urbanización, y en el contexto de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, el Acuerdo de París y otros acuerdos y marcos mundiales para el desarrollo, hemos llegado al momento decisivo en el que entendemos que las ciudades pueden ser fuente de soluciones a los problemas a que se enfrenta nuestro mundo en la actualidad, y no su causa. Si está bien planificada y bien gestionada, la urbanización puede ser un instrumento poderoso para lograr el desarrollo sostenible, tanto en los países en desarrollo como en los países desarrollados.

<http://habitat3.org/wp-content/uploads/NUA-Spanish.pdf>

### UNESCO

#### MÚSICA AMERICANA COLONIAL: UNA MUESTRA DE SU RIQUEZA DOCUMENTAL

Las colecciones documentales de música de los siglos XVI-XVIII de distintos países del continente americano son parte esencial de la historia cultural del Nuevo Mundo en todas sus facetas: religiosa y laica, civil y política, refinada y popular, vocal e instrumental, mística y dramática, renacentista, barroca y clásica. Testimonian cómo, de la mezcla de los legados indígenas, africanos y europeos, nació una nueva cultura que a lo largo de tres siglos no fue enteramente occidental ni hispánica, ni tampoco totalmente americana.

<http://www.unesco.org/new/es/communication-and-information/memory-of-the-world/register/full-list-of-registered-heritage/registered-heritage-page-1/american-colonial-music-a-sample-of-its-documentary-richness/>



## Información comparativa

### BIBLIOTECA PALAFOXIANA

La Biblioteca Palafoxiana de Puebla, única biblioteca que constituye hoy en día un testimonio inalterado del legado europeo en América, tiene como objetivo asegurar el acceso más amplio posible a la información contenida en sus más de 41.000 libros impresos y en sus manuscritos, parte de una escogida colección bibliográfica que abarca desde 1473 hasta 1821 (19.172 registros). Fundada en 1646, la Biblioteca Palafoxiana fue la primera biblioteca pública de América, y ha conservado

fielmente su tradición de patrimonio intelectual y cultural europeo. Se esfuerza por mantener un vínculo vivo con la sociedad que la vio nacer, y por integrarse en el universo de la información con instituciones similares de otras regiones del mundo mediante técnicas de comunicación modernas como Internet ([www.bpm.gob.mx](http://www.bpm.gob.mx)) y las tecnologías multimedia. La Biblioteca Palafoxiana es una biblioteca abierta al uso compartido del saber. La Biblioteca Palafoxiana de Puebla es famosa por haber preservado intactos su sede y su acervo bibliográfico, su arquitectura y sus estanterías,

que ofrecen más de 41.000 volúmenes impresos y un fondo de manuscritos único en el mundo, al que se suman nueve incunables. La importancia de ese patrimonio singular aún debe ser establecida por la comunidad científica mundial. La biblioteca está instalada en el mismo edificio desde 1646, y es el único ejemplo de su clase que subsiste en América. La creación de un sitio web en marzo de 2003 ofrece comunicación directa con la biblioteca, visitas virtuales, exposiciones, la historia de la institución y el catálogo completo, además de informar sobre proyectos en curso y futuros.



ARCHIVO EN LA SEDE DE LA ONU.

<http://www.aimdigital.com.ar/el-patrimonio-audiovisual-y-su-importancia/>

### CONTINÚA...

Se ha creado un bibliobús especialmente concebido para despertar el interés de los niños y jóvenes en el patrimonio de la biblioteca, que ofrece una versión móvil de la Palafoxiana a comunidades desfavorecidas en lugares de difícil acceso. La gestión de la Biblioteca Palafoxiana vela por asegurar el acceso a sus colecciones, a través de los cauces idóneos, a sus diferentes visitantes, a los investigadores y al gran público interesado.

### Colección de Lenguas Indígenas

El patrimonio aquí propuesto es un conjunto de 166 volúmenes que contienen 128 títulos, conservado en la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco "Juan José Arreola" en Guadalajara (México). Los libros están escritos en lenguas indígenas o contienen estudios de esas lenguas, y se hicieron con fines de evangelización durante el período colonial y el siglo XIX. Esta llamada Colección de Lenguas Indígenas debe su existencia a una serie de circunstancias históricas que confluyeron principalmente en lo que hoy

conocemos como México. Sus volúmenes contienen información inestimable sobre cuatro siglos de aculturación religiosa, e ilustran las modificaciones sufridas por lenguas que se hablaron en una región de las Américas que se extendía más allá de las fronteras actuales de la República Mexicana. Son ilustrativos, además, del desarrollo de la historiografía lingüística y la lingüística histórica.

<http://www.unesco.org/new/es/communication-and-information/memory-of-the-world/register/full-list-of-registered-heritage/registered-heritage-page-1/biblioteca-palafoxiana/>

# Noticias

## Global

### Naciones Unidas

#### EL COMITÉ CONSTITUCIONAL DEBE PRESIONAR PARA QUE LOS SIRIOS AVANCEN

Este órgano, que se ha reunido por primera vez en Ginebra, se considera el primer paso político para la solución de un conflicto que dura ya más de ocho años, ha causado un millón de muertes y ha desplazado a millones de personas. Su misión, crear una nueva constitución para Siria. Los trabajos de redacción de un nuevo texto fundacional para Siria, un país devastado por la guerra, comenzaron oficialmente el miércoles en la ONU en Ginebra, con representantes del Gobierno de Siria y de la oposición sentados cara a cara y preparados para discutir el futuro del país por primera vez en los más de ocho años de conflicto. Al dirigirse a las delegaciones -así como a un tercer grupo que representa a la sociedad civil siria-, el enviado especial de las Naciones Unidas, Geir O. Pedersen, les instó a aprovechar esta oportunidad histórica de poder trabajar juntos por el bien del pueblo sirio.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464661>



“ESO QUIERE DECIR QUE LOS ESFUERZOS GLOBALES QUE SE ESTÁN HACIENDO EN TÉRMINOS DE REDUCCIÓN DE EMISIONES DEBEN CONDUCIR A QUE LAS EMISIONES DE CO2 QUE SE GENERAN POR LA QUEMA DE COMBUSTIBLES Y OTRAS ACTIVIDADES SEAN REDUCIDAS LO MÁXIMO QUE SE PUEDA, Y QUE CUALQUIER EMISIÓN RESIDUO QUE QUEDE SEA COMPENSADO POR MEDIO DE, POR EJEMPLO, LA SIEMBRA DE BOSQUES, O LA CAPTURA DE CARBONO Y SU ALMACENAMIENTO, QUE SON TECNOLOGÍAS NUEVAS”, EXPLICA CLAUDIO FORNER, EXPERTO DE LA SECRETARÍA LA CONVENCION MARCO DE NACIONES UNIDAS SOBRE EL CAMBIO CLIMÁTICO FORNER ASEGURA QUE, AUNQUE LA MEZCLA DE POLÍTICAS Y POSIBLES MEDIDAS QUE SE PUEDEN TOMAR PARA ALCANZAR EMISIONES CERO CAMBIA SEGÚN LAS CONDICIONES DEL PAÍS, A NIVEL GLOBAL LA MAYOR CANTIDAD DE ELAS VIENEN DE LA QUEMA DE COMBUSTIBLES FÓSILES POR LO QUE LO QUE ESTO ES LO QUE PRIMERO DEBE CAMBIAR.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464591>

### ONU MEDIO AMBIENTE

#### LLEGAR A CERO EMISIONES NETAS DE CARBONO PARA 2050, ¿ES POSIBLE?

El dióxido de carbono está dentro de las bebidas gaseosas, forma parte de los compuestos presentes en los extintores, se emplea como refrigerante, sirve para formar rayos láser, y hasta se emplea como agente de contraste en exámenes médicos. Se trata de un gas abundante en el planeta, las plantas lo necesitan para hacer fotosíntesis, está presente en el aire que exhalamos y en numerosos compuestos orgánicos. Es indispensable para la vida tal y como la conocemos. Sin embargo, y a pesar de estar presente en el planeta de manera natural y ser tan útil, es un gas que retiene el calor y, junto a otros, como el metano, contribuyen a formar una capa en la atmósfera que impide su salida y aumenta la temperatura de la superficie de la Tierra, causando el cambio climático.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464591>

### Naciones Unidas

#### CHILE RENUNCIA A ORGANIZAR LA CONFERENCIA CLIMÁTICA DE LAS NACIONES UNIDAS

Chile renunció este miércoles a ser el país anfitrión de la próxima Conferencia de las Naciones Unidas Sobre el Cambio Climático (COP 25) en vista de la difícil situación que atraviesa el país. La nación sudamericana está envuelta en una serie de violentas protestas en las que habrían fallecido 18 personas durante los últimos días, según los informes que maneja la Oficina de la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos. Durante su encuentro diario con la prensa, el portavoz alterno de las Naciones Unidas, Farhan Haq, informó que el presidente de Chile, Sebastián Piñera, le notificó la decisión al Secretario General de la ONU. Ante esta situación, Haq señaló que la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (UNFCCC) trata de determinar qué tipo de alternativas se pueden tomar en este momento. Interrogado sobre si prefería que la Conferencia se celebrase en alguna localización alternativa de América Latina, Haq dijo que corresponde a la Convención evaluar las eventuales localizaciones, pero añadió que “hubo precedentes en los que el país anfitrión no fue el mismo que el del lugar de celebración”.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464661>

### CONSEJO DE SEGURIDAD

#### LAS MUJERES SIGUEN EXCLUIDAS EN LOS PROCESOS POLÍTICOS O DE PAZ

Pese al amplio consenso internacional que genera la inclusión de la mujer en asuntos de paz y seguridad, ya sea mediante resoluciones aprobadas en el Consejo de Seguridad o a través del reconocimiento mundial del papel central que deben desempeñar las mujeres en la prevención y resolución de conflictos, la realidad no se traduce en avances reales. Así lo expresó el Secretario General de las Naciones Unidas en un debate del Consejo dedicada al rol de la mujer en escenarios de paz y seguridad. La discusión busca específicamente pasar de los compromisos a los resultados en preparación de la conmemoración del vigésimo aniversario de la resolución 1325 del Consejo, que versa sobre la promoción y participación de la mujer en la esfera política.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464541>

### ACNUR

#### Comunicado de ACNUR sobre el fallecimiento de Sadako Ogata, ex Alta Comisionada de la ONU para los Refugiados

La familia de Sadako Ogata, quien fuera Alta Comisionada de la ONU para los Refugiados entre 1991 y el año 2000, ha comunicado su fallecimiento en Tokio, Japón. Sadako Ogata fue una líder visionaria que dirigió ACNUR durante una de las décadas más trascendentales de su historia, transformando las vidas de millones de refugiados y de otras personas devastadas por las guerras, las limpiezas étnicas y el genocidio, y contribuyó a redefinir la acción humanitaria en un entorno geopolítico en rápida evolución», declaró el Alto Comisionado Filippo Grandi. Fue una internacionalista muy comprometida y una amiga de las Naciones Unidas durante toda su vida.

<https://www.acnur.org/es-mx/noticias/press/2019/10/5db8295e4/comunicado-de-acnur-sobre-el-fallecimiento-de-sadako-ogata-ex-alta-comisionada.html>



#### DÍA DE MUERTOS

TAL ES LA RIQUEZA DE ESTA MANIFESTACIÓN DE LA CULTURA MEXICANA, QUE LA UNESCO LA INSCRIBIÓ EN SU LISTA DEL PATRIMONIO CULTURAL INMATERIAL DE LA HUMANIDAD EN 2008, DEFINIÉNDOLA COMO UNA EXPRESIÓN TRADICIONAL INTEGRADORA, REPRESENTATIVA Y COMUNITARIA. LA TRADICIÓN DE HONRAR Y MOSTRAR RESPETO A LOS MUERTOS SE HA MANTENIDO A LO LARGO DE LOS SIGLOS, PASANDO DE GENERACIÓN EN GENERACIÓN EN LAS COMUNIDADES INDÍGENAS. SE TRATA, NO OBSTANTE, DE UNA CELEBRACIÓN CATÓLICA QUE LLEGÓ CON LA COLONIA Y SE FUE SINCRETIZANDO CON LA CULTURA DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS.

LA DOCTORA EN ESTUDIOS MESOAMERICANOS, HISTORIADORA Y PROFESORA DEL COLEGIO DE HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO, NOEMÍ CRUZ CORTÉS, EXPLICA QUE ES UNA FIESTA EMINENTEMENTE MESTIZA.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464731>

## Noticias

### México

#### DÍA DE MUERTOS, UNA TRADICIÓN MUY VIVA

En México, el 1 y 2 de noviembre los muertos regresan para visitar sus familias y amigos y ser agasajados en un ágape que incluye sus comidas y bebidas favoritas. La convivencia con la muerte es parte del imaginario colectivo mexicano. La celebración del Día de los Muertos es una tradición indígena muy arraigada en el país. En algunas comunidades indígenas, la celebración transcurre en los cementerios, se adornan

o redecoran las tumbas, se hacen altares y ofrendas sobre las lápidas o, incluso, se limpian los huesos de las personas ahí enterradas.

El 1 de noviembre, jornada para recordar a los muertos chiquitos, los juguetes son comunes en los altares. Actualmente, las ofrendas son tan variadas como la imaginación, combinan tradición, arte y creatividad, pero en ninguna de ellas puede faltar el cempasúchil, la flor de los muertos. Las festividades del 1 y 2 de noviembre han ganado fama internacional y parecerían ser cada día más grandes y coloridas.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464731>

### México

#### El señalamiento del coronel encargado del operativo en Culiacán genera polémica en México

El presidente, Andrés Manuel López Obrador, ordenó este jueves al secretario de la Defensa que dijera el nombre del responsable del operativo. El general Luis Crescencio Sandoval no tuvo más remedio que darlo. Ese fue el inicio de una tormenta de críticas y acusaciones que se prolongó hasta el final de la conferencia de prensa matutina del presidente. De ahí saltó a las redes y más

tarde a la Cámara de Diputados, donde compareció el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo. Este viernes, cuestionado sobre el riesgo de revelar la identidad del funcionario, López Obrador ha dicho: "Somos servidores públicos y todos corremos un riesgo. Todos. Y desde luego que tenemos que actuar con precaución. No ser temerarios. Pero, el que nada debe nada teme. Va a tener la protección que tenemos todos". las llamas del operativo Culiacán arrecian en México y amenazan con chamuscar la credibilidad del Gobierno. [https://elpais.com/internacional/2019/11/01/mexico/1572573422\\_074208.html](https://elpais.com/internacional/2019/11/01/mexico/1572573422_074208.html)

### OPS

#### EXPERTOS EN CÁNCER CERVICOUTERINO DE 17 PAÍSES SE REÚNEN EN MÉXICO

La "Reunión Regional de Vacunación contra el VPH hacia la Eliminación del Cáncer Cervicouterino en las Américas" que se llevó a cabo del 15 al 17 de octubre en esta ciudad. A través de un planteamiento interdisciplinario, expertos en vacunación y en cáncer cervicouterino discutieron sobre los requerimientos para la definición de planes

nacionales que lleven a la eliminación del cáncer cervicouterino como un problema de salud pública; el intercambio de experiencias que se logró después de tres días de intenso trabajo redundará en mejorar la salud y la calidad de vida de miles de mujeres en América Latina y el Caribe. Esta reunión se llevó a cabo en el contexto del llamado que hace el Director General de la OMS para eliminar el cáncer cervicouterino, ante el cual la región de las Américas ha

respondido con determinación. Esta región está preparada para tener un mayor impacto en la reducción de las tasas de incidencia y mortalidad, como resultado de la prioridad, la experiencia técnica y los compromisos sobre este tema de salud pública. La mayoría de los países ya han introducido la vacuna contra el VPH y muchos están introduciendo las pruebas de VPH, hay un amplio conocimiento sobre cómo aumentar la eficacia del

programa, y otras regiones están mirando a las Américas para aprender de nuestras experiencias de implementación de un programa comprehensiva. El cáncer cervicouterino, se diagnostica en aproximadamente 72,000 mujeres en las Américas cada año, es una grave enfermedad que afecta desproporcionadamente a las mujeres en situaciones vulnerables.

[https://www.paho.org/mex/index.php?option=com\\_content&view=article&id=1464:expertos-en-cancer-cervicouterino-de-17-paises-se-reunen-en-mexico&Itemid=499](https://www.paho.org/mex/index.php?option=com_content&view=article&id=1464:expertos-en-cancer-cervicouterino-de-17-paises-se-reunen-en-mexico&Itemid=499)

## ...noticias

### Colombia

#### RELATORES DE LA ONU CONDENAN LA MATANZA DE INDÍGENAS EN COLOMBIA

Han expresado su repudio por la masacre de cinco miembros del pueblo Nasa y han instado al Gobierno a tomar medidas urgentes en cooperación con las autoridades indígenas para proteger a las comunidades autóctonas. La gobernadora Cristina Bautista Taquinas y cuatro integrantes de la Guardia Indígena desarmados murieron el martes a manos de grupos armados ilegales. Otros cinco miembros de la comunidad Nasa resultaron heridos en el ataque, que tuvo lugar en la aldea de La Luz, en el resguardo de Tacueyó. Los expertos\* de la ONU expresaron su profundo dolor y solidaridad a las familias de los asesinados y heridos, y al pueblo Nasa.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464691>

### Europa

#### La activista Greta Thunberg rechaza un premio del Consejo Nórdico ante la "falta de acción" contra el cambio climático

Fue en protesta por la falta de acción contra el cambio climático, según ha informado la propia organización. Thunberg, que ha sido premiada por movilizar a millones de personas en todo el mundo para demandar un mayor compromiso político para hacer frente al calentamiento global, ha expresado que "el movimiento no necesita más premios". Dos representantes de la propia Thunberg, de 16 años, han afirmado durante la ceremonia que las naciones escandinavas se encuentran entre aquellas que más medidas pueden tomar a favor del planeta, pero deciden no hacer nada.

<https://www.europapress.es/epa/or/noticia-activista-greta-thunberg-rechaza-premio-consejo-nordico-falta-accion-contra-cambio-climatico-20191030055003.html>

### Haití

#### INQUIETUD DE LA ONU POR LAS PROTESTAS EN HAITÍ

La Oficina de la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos está profundamente preocupada por la duradera crisis en Haití y su impacto en la capacidad de los haitianos para ejercer sus derechos básicos a la salud, la alimentación, la educación y otras necesidades. La vocera Marta Hurtado la portavoz de la oficina, instó a todas las partes a no obstaculizar el funcionamiento de los hospitales y a facilitar el acceso a la atención sanitaria, así como la distribución de alimentos y medicamentos para las personas en las cárceles, los orfanatos y otros grupos vulnerables, como las personas que viven con discapacidades.

<https://news.un.org/es/story/2019/11/1464761>

### España

#### UN COMITÉ DE LA ONU CONDENAN A ESPAÑA POR VIOLAR EL DERECHO A LA VIVIENDA DE UNA FAMILIA TRAS UN DESALOJO FORZOSO

El órgano, compuesto por 18 expertos independientes que supervisan la aplicación del Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, consideró que un Estado parte no puede establecer el desalojo inmediato de una persona por carecer de la titularidad legal de una propiedad sin valorar las circunstancias de la expulsión, y sin que un tribunal considere la proporcionalidad de la medida. Los sucesos que motivaron esta decisión se remontan al 20 de junio de 2018 cuando una mujer y sus seis hijos remitieron una queja al Comité donde argumentaban que España violó su derecho a la vivienda.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464611>

### Venezuela

#### EL SECRETARIO GENERAL ADJUNTO DE ASUNTOS HUMANITARIOS VISITARÁ VENEZUELA

El secretario general adjunto de Asuntos Humanitarios de la ONU, Mark Lowcock, visitará Venezuela del 4 al 6 de noviembre con el objetivo de conocer de primera mano la situación humanitaria y fortalecer la cooperación entre las diversas organizaciones humanitarias que operan en el país. Lowcock se reunirá con altos funcionarios y miembros de la Asamblea Nacional, representantes de organizaciones no gubernamentales, organismos de la ONU y diplomáticos, entre otros. También tiene previsto evaluar la respuesta humanitaria sobre el terreno que cuenta con el apoyo de la ONU y se reunirá con las personas afectadas por la crisis.

<https://news.un.org/es/story/2019/11/1464761>

### Ginebra

#### EXPERTO DE LA ONU EN DERECHOS HUMANOS TEME POR LA VIDA DE JULIAN ASSANGE

El relator especial de la ONU sobre tortura, Nils Melzer, manifestó este viernes su preocupación por el continuo deterioro de la salud de Julian Assange, desde su arresto en Londres a principios de año, y dice que su vida se encuentra en peligro. "Lo que hemos visto por parte del Gobierno del Reino Unido es un claro desprecio por los derechos y la integridad de Assange", dijo Melzer. "A pesar de la urgencia médica de mi llamado y de la gravedad de las presuntas violaciones, el Reino Unido no ha adoptado ninguna medida de investigación, prevención y reparación exigida por el derecho internacional".

<https://news.un.org/es/story/2019/11/1464781>



CINCUENTA Y SEIS PERSONAS HAN SIDO ASESINADAS EN LO QUE VA DE AÑO EN TERRITORIOS INDÍGENAS DE LA ZONA, SEGÚN LA ASOCIACIÓN DE CONSEJOS INDÍGENAS DEL NORTE DEL CAUCA, FRENTE A 46 ASESINATOS EN TODO EL 2018. ENTRE LOS MUERTOS SE ENCUENTRAN MIEMBROS DE LA COMUNIDAD, AUTORIDADES Y MIEMBROS DE LA GUARDIA INDÍGENA. LOS EXPERTOS ASEGURARON QUE "LAS AUTORIDADES COLOMBIANAS, INCLUIDA LA FISCALÍA GENERAL DE LA NACIÓN, DEBEN HACER TODO LO NECESARIO PARA LLEVAR A LOS ASESINOS ANTE LA JUSTICIA". ADEMÁS, CONSIDERAN QUE "EL PRESIDENTE Y EL GOBIERNO TAMBIÉN DEBEN ADOPTAR LAS MEDIDAS APROPIADAS PARA PONER FIN A LA SITUACIÓN INSOSTENIBLE DE VIOLACIONES DE LOS DERECHOS HUMANOS FUNDAMENTALES QUE SUFRE EL PUEBLO NASA".

<https://news.un.org/es/story/2019/03/1452301>



ASSANGE FUE ENVIADO A UNA PRISIÓN DE ALTA SEGURIDAD DEL REINO UNIDO EL 11 DE ABRIL DE 2019 Y CONTINÚA PENDIENTE DE UNA SOLICITUD DE EXTRADICIÓN A ESTADOS UNIDOS POR ESPIONAJE, TRAS HABER SACADO A LA LUZ PRUEBAS DE CRÍMENES DE GUERRA Y OTRAS FALTAS DE CONDUCTA DEL PAÍS NORTEAMERICANO EN IRAQ Y AFGANISTÁN. EN SU LLAMADO URGENTE AL GOBIERNO DEL REINO UNIDO, MELZER RECOMENDÓ ENCARECIDAMENTE QUE SE PROHIBIERA LA EXTRADICIÓN DE ASSANGE, QUE SE LE LIBERARA Y QUE SE LE PERMITIERA CURARSE Y RECONSTRUIR SU VIDA PERSONAL Y PROFESIONAL.

<https://news.un.org/es/story/2019/03/1452471>



DEL MISMO MODO, MLADENOV INDICÓ QUE LA SITUACIÓN EN EL TERRENO EMPEORÓ DURANTE EL ÚLTIMO MES ALEJÁNDOSE CADA VEZ MÁS UNA SOLUCIÓN VIABLE CON DOS ESTADOS. ASÍ INFORMÓ SOBRE EL PROYECTO PLANEADO POR LAS AUTORIDADES ISRAELÍES DE CONSTRUIR VIVIENDAS EN LOS ASENTAMIENTOS DE LA ZONA C, UNA DIVISIÓN ADMINISTRATIVA DE CISJORDANIA.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464511>



"INCLUSO EN UN ESCENARIO CLIMÁTICO OPTIMISTA ENCONTRAMOS QUE, EN UN FUTURO PRÓXIMO, EL 77% DE LAS CIUDADES PROBABLEMENTE CONTARÁN CON UN CLIMA MÁS CERCANO AL DE OTRA CIUDAD EXISTENTE QUE A SU PROPIO CLIMA ACTUAL. ADEMÁS, EL 22% DE LAS CIUDADES EXPERIMENTARÁ CONDICIONES CLIMÁTICAS QUE ACTUALMENTE NO SE DAN LAS PRINCIPALES CIUDADES EXISTENTES" EXPLICA TOM CROWTHER INVESTIGADOR EN EL ETHZ.

"PREDECIMOS QUE EL CLIMA DE MADRID EN 2050 SE ASEMEJARÁ AL CLIMA DE MARRAKECH HOY, ESTOCOLMO SE PARECERÁ A BUDAPEST, LONDRES A BARCELONA, MOSCÚ A SOFÍA, SEATTLE A SAN FRANCISCO" EXPLICA CROWTHER.

"ESTA EVALUACIÓN GLOBAL PUEDE FACILITAR LA COMPRESIÓN DEL CAMBIO CLIMÁTICO A NIVEL GLOBAL, PERO TAMBIÉN AYUDAR A ADMINISTRADORES Y PLANIFICADORES DE LAS CIUDADES A VISUALIZAR EL FUTURO DEL CLIMA DE SUS RESPECTIVAS URBES, LO QUE PUEDE FACILITAR LA TOMA DE DECISIONES EFECTIVA EN RESPUESTA AL CAMBIO CLIMÁTICO EN CURSO".

<https://www.nationalgeographic.com.es/naturaleza/como-va-a-afectar-a-tu-ciudad-cambio-climatico-14518>

## ...noticias

### Medio Oriente

#### Israel/Palestina

##### LA FALTA DE UNA SOLUCIÓN EN EL CONFLICTO PALESTINO-ISRAELÍ CAUSA UNA TRAGEDIA INTERGENERACIONAL

El coordinador especial de la ONU para el Proceso de Paz en Medio Oriente advirtió este lunes ante el Consejo de Seguridad que a medida que se crean sobre nuevos focos de tensión en la región, el conflicto palestino-israelí sigue inmerso en una parálisis

permanente que continúa representando uno de los factores "que impulsa el extremismo y la inestabilidad". "La ocupación continúa y no se ha avanzado en la consecución de una solución negociada de dos Estados. Es una tragedia intergeneracional para la gente de esta tierra", resaltó Nickolay Mladenov durante una sesión dedicada a la situación en el Medio Oriente. En esta situación de inestabilidad, destacó favorablemente la intención de fijar una fecha para las elecciones en Palestina anunciada durante el debate de la Asamblea General por el

presidente Mahmoud Abbas el pasado 26 de septiembre. Añadió que todo ello ha de incluir un acuerdo para que las elecciones se celebren en todo el territorio palestino ocupado de acuerdo con la legislación pertinente, las mejores prácticas internacionales y en una plataforma política nacional convenida que se base en los acuerdos existentes. Indicó que casi 450.000 personas en Gaza recibieron atención médica de emergencia, y cerca de 400.000 medicamentos y suministros médicos.

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464511>

### África

#### Somalia

##### LAS MUJERES TIENEN UN PAPEL MUY IMPORTANTE EN LA MARCHA DE SOMALIA HACIA LA PAZ

Una delegación de alto nivel liderada por la vicesecretaria general de la ONU visitó este miércoles Mogadishu, la capital de Somalia, para destacar los logros de ese país en términos de la participación de la mujer en sus esfuerzos por alcanzar la paz, la seguridad y el desarrollo. Amina Mohammed dijo que

pese a décadas de conflicto y a la violencia que se sigue registrando, Somalia ha dado grandes pasos hacia la paz y la estabilidad. Además, reconoció el progreso hecho en las áreas de derechos humanos, participación cívica y acceso a la justicia y a servicios básicos. "Durante nuestra breve visita, hemos hablado con funcionarios del Gobierno y líderes de la sociedad civil sobre el desempeño de las mujeres, que ha ayudado a que la sociedad somalí

avance hacia un futuro inclusivo y pacífico. Ese es el futuro que merece el pueblo de Somalia y cuenta con el apoyo completo de las Naciones Unidas y la Unión Africana", señaló. Mohammed agregó, no obstante, que aún queda mucho por hacer, "sobre todo para garantizar la igualdad de género, lo que incluye la participación amplia de las mujeres en las elecciones federales del año próximo".

<https://news.un.org/es/story/2019/10/1464321>

## Reportaje de la semana

### CÓMO VA A AFECTAR A TU CIUDAD EL CAMBIO CLIMÁTICO

Un equipo de investigadores liderado por la Escuela Politécnica Federal de Zúrich -ETHZ- acaba de publicar el primer análisis global sobre cómo variarán las condiciones climáticas de algunas ciudades con el Cambio Climático. Los resultados recogidos en el artículo titulado Understanding climate change from a global analysis of city analogues se publican esta semana en la revista PLOS ONE. Dicha investigación, la cual ha

analizado más de 520 urbes de todo el mundo ha estado enfocada a demostrar hasta qué punto es probable que las ciudades más icónicas de todo el mundo cambien en respuesta al cambio climático, tratando de averiguar si para el año 2050 sus condiciones climáticas se parecerán más a las actuales, o bien por el contrario se asemejarán más a la de otras ciudades situadas en otras regiones bioclimáticas diferentes. Como tendencia general, los investigadores han comprobado que todas las ciudades tienden a

desplazarse climáticamente hacia los subtrópicos, es decir, las ciudades del hemisferio norte están cambiando a condiciones más cálidas, más parecidas en promedio a las de ciudades situadas unos 1.000 kilómetros al sur, y lo están haciendo a una velocidad de unos 20 kilómetros por año. Por el contrario, las ciudades de los trópicos están cambiando hacia condiciones más secas.

<https://www.nationalgeographic.com.es/naturaleza/como-va-a-afectar-a-tu-ciudad-cambio-climatico-14518>

## Artículo de la semana

### DÍA MUNDIAL DEL PATRIMONIO AUDIOVISUAL

Los documentos audiovisuales, como películas, programas de radio y televisión, grabaciones de audio y video, contienen los registros primarios de los siglos XX y XXI. Trascendiendo el idioma y las fronteras culturales, apelando de inmediato a la vista y el oído, al alfabetizado y al analfabeto, los documentos audiovisuales han transformado la sociedad al pasar a ser un complemento permanente de la constancia escrita

tradicional. La Conferencia General de la UNESCO, en su 33ª reunión, aprobó la Resolución 33 C/53 Documento PDF por la que se proclamó el 27 de octubre de cada año Día Mundial del Patrimonio Audiovisual para conmemorar la aprobación en su 21ª reunión (1980), de la Recomendación sobre la Salvaguardia y la Conservación de las Imágenes en Movimiento. La Recomendación ha contribuido a la toma de conciencia de la importancia del patrimonio audiovisual y ha resultado decisiva para la

preservación de ese testimonio, a menudo único, del desarrollo económico, político y social, para las generaciones futuras, pero será necesario desplegar mayores esfuerzos para garantizar su seguridad a largo plazo ya que las grabaciones audiovisuales son particularmente vulnerables. El aniversario de la aprobación de la Recomendación es un momento oportuno para poner en marcha un movimiento para que se reconozcan las ventajas que ofrece la preservación del patrimonio audiovisual.

<https://www.un.org/es/events/audiovisualday/background.shtml>

## Libro de la semana

### GESTIÓN DEL PATRIMONIO AUDIOVISUAL EN MEDIOS DE COMUNICACIÓN

**JUAN CARLOS MARCOS RECIO**  
**Nº DE PÁGINAS:** 222PÁGS.  
**ENCUADERNACIÓN:** SIN DEFINIR  
**EDITORIAL:** SINTESIS  
**LENGUA:** CASTELLANO  
**ISBN:** 9788499589794

Los fondos patrimoniales han pasado de ser considerados material de valor, si acaso, histórico a ser tratados como contenidos con un valor

social, cultural y económico. Los medios escritos con sus hemerotecas, el cine y la publicidad, pero también la radio y la televisión cuentan con interesantes fondos que han de ser conservados como bienes patrimoniales para el futuro de la empresa o institución que los ha generado, pero también como patrimonio social y cultural de toda la sociedad. La valoración de los fondos disponibles, su análisis y su

gestión, y el funcionamiento de las instituciones y centros de documentación, tanto públicos como privados, son algunos de los temas principales de este libro.



<https://www.casadellibro.com/libro-gestion-del-patrimonio-audiovisual-en-medios-de-comunicacion/9788499589794/2111923>

## Entrevista de la semana

### LOS DERECHOS DE LA MUJER SON UNA PRIORIDAD PARA EL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum habló en una entrevista con Noticias ONU sobre la situación de las mujeres en la Ciudad de México y sobre los planes que tiene para este colectivo como jefa electa del Gobierno de la también llamada CDMX.

**La CDMX se ha declarado una ciudad feminista. ¿Qué significa esto en términos concretos? Los recientes Gobiernos de la ciudad han tomado una serie de medidas para aumentar la protección a las mujeres. ¿Considera que ha habido**

### avances tangibles en este terreno?

Ha habido avances en términos jurídicos y de acciones que se han implementado, como en el caso del derecho a decidir, es decir, la interrupción legal del embarazo. También en materia de inclusión, pero ha habido regresiones en algunas cuestiones, sobre todo en la violencia de género. Como las estadísticas no son de muchos años, no sabemos si es que ahora se hace más visible o si realmente está aumentando la violencia familiar y de género, y en particular los feminicidios. **¿Qué papel tienen las**

### mujeres en la vida de la ciudad? ¿Por qué es importante darles voz, seguridad y protección?

Juegan un papel fundamental. En primer lugar, son la base de lo que la Constitución de la ciudad llama el sistema de cuidados. Las mujeres somos las que, en mucho, nos dedicamos al hogar o a cuidar a los niños, a los adultos o a los enfermos. Es un trabajo no reconocido y que tiene que ser valorado de distintas maneras. En términos de la vida pública, se ha incrementado de manera muy importante la participación de las mujeres y vamos a continuar esta tendencia.



**CLAUDIA SHEINBAUM ESTUDIÓ LA LICENCIATURA EN FÍSICA EN LA FACULTAD DE CIENCIAS DE LA UNAM; MAESTRÍA Y DOCTORADO EN INGENIERÍA EN ENERGÍA EN LA FACULTAD DE INGENIERÍA DE LA UNAM. REALIZÓ UNA ESTANCIA ACADÉMICA DE 4 AÑOS PARA SU INVESTIGACIÓN DOCTORAL EN EL LAWRENCE BERKELEY NATIONAL LABORATORY, ASOCIADO A LA UNIVERSIDAD DE CALIFORNIA EN BERKELEY. ES INVESTIGADORA TITULAR DEFINITIVA DEL INSTITUTO DE INGENIERÍA DE LA UNAM, PROFESORA DEL POSGRADO EN ENERGÍA DE LA UNAM, MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES Y DE LA ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIA. FUE MIEMBRO DEL PANEL INTERGUBERNAMENTAL DE CAMBIO CLIMÁTICO QUE EN 2007 OBTUVO EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ.**

<http://www.claudiacdmx.com/#biografia>

